

¡Los estudiantes también se organizaron en una Central! La unificación de los estudiantes universitarios y normalistas rurales en el gobierno de Lázaro Cárdenas

*¡The students also organized themselves in a Central! The unification of
university students and rural normalistas in the government of Lázaro Cárdenas*

Mónica Naymich López Macedonio¹

Instituto de Investigaciones Sociales
Universidad Nacional Autónoma de México
utopistica@gmail.com

Cómo citar este artículo: Mónica Naymich López Macedonio, “¡Los estudiantes también se organizaron en una Central! La unificación de los estudiantes universitarios y normalistas rurales en el gobierno de Lázaro Cárdenas”, en *Boletín del Archivo General de la Nación*, núm. 2 (mayo-agosto 2019), pp. 172-191.

Recibido: 27 de mayo de 2019 • Aprobado: 20 de junio de 2019

Resumen

A partir de fuentes inéditas localizadas en el Archivo General de la Nación, el artículo documenta la adhesión de los estudiantes universitarios y normalistas rurales a la política corporativa del gobierno de Lázaro Cárdenas, la cual fue posible a través de la Confederación de Jóvenes Mexicanos (CJM), creada en abril de 1939, como el sector juvenil del Partido de la Revolución Mexicana (PRM) y como resultado de las alianzas entre ese gobierno y los representantes de la Internacional Comunista en México. La CJM fue la central estudiantil que, a la par de la central obrera y campesina creadas en el gobierno cardenista, formó parte de la política corporativa heredada a los gobiernos priistas y con la que se gobernó este país durante varias décadas del siglo xx.

Abstract

From unpublished sources located in the General Archive of the Nation, the article documents the adherence of university students and rural normalistas to the corporate policy of the Lázaro Cárdenas government, which was possible through the Confederation of Young Mexicans (CJM), which was created in April 1939 as the youth sector of the Party of the Mexican Revolution (PRM) and as a result of the alliances between that government and the representatives of the Communist International in Mexico. The CJM was the student center that, along with the central workers and peasants created in the Cardenista government, was part of the corporate policy inherited from the PRI governments and with which this country was governed for several decades of the twentieth century.

.....

¹ El presente artículo ha sido realizado en el marco de la estancia de investigación posdoctoral que actualmente realizo en el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS), bajo la dirección del doctor Roger Bartra Muriá, con el apoyo del Programa Becas Posdoctorales en la UNAM, a cargo de la Coordinación de Humanidades.

Palabras clave: Confederación de Jóvenes Mexicanos (CJM), política corporativa del gobierno cardenista, Partido de la Revolución Mexicana (PRM), Partido Comunista Mexicano (PCM), Vicente Lombardo Toledano, Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México (FECSM), Partido Revolucionario Institucional (PRI)

Keywords: Confederation of Young Mexicans (CJM), Corporate Policy of the Cardenista Government, Federal Security Directorate (DFS), Party of the Mexican Revolution (PRM), Mexican Communist Party (PCM), Vicente Lombardo Toledano, Institutional Revolutionary Party (PRI)

La historiografía ha destacado el sitio cardinal que los obreros, los campesinos e incluso el magisterio ocuparon en la política corporativa del gobierno cardenista. Sin embargo, sabemos muy poco de lo que sucedió con los estudiantes universitarios y normalistas en ese proceso. Este artículo, que forma parte de una investigación más amplia acerca de la Confederación de Jóvenes Mexicanos (CJM), tiene el propósito de señalar un aspecto poco explorado del gobierno de Lázaro Cárdenas, el cual al crear la política corporativa con la que se gobernó este país durante casi un siglo, se ha convertido en un referente obligado de estudio si se aspira a comprender la historia política contemporánea del siglo XX y sus herencias en el siglo XXI.

La CJM fue la central en la que se unificaron los estudiantes universitarios y normalistas que respaldaron a la educación socialista y al resto de las reformas planteadas por el gobierno cardenista. Las líneas siguientes aportan el contexto político nacional e internacional que favoreció su nacimiento.

La CJM nos permite observar un ángulo que poco se conoce del gobierno cardenista. Su nacimiento debe situarse en el marco de la construcción de las alianzas políticas corporativas que, como sabemos, el gobierno de Lázaro Cárdenas estableció con los sectores obreros y campesinos, lo cual sucedió luego de que tuvieron lugar dos acontecimientos en el ámbito nacional e internacional que, de forma paralela, coadyuvaron a la existencia de ese proceso. Por un lado, el empoderamiento del presidente Cárdenas frente al expresidente Plutarco Elías Calles y, por el otro, la nueva política que la Internacional Comunista resolvió en su Séptimo Congreso frente al avance del fascismo en Europa y que, como veremos, tuvo repercusiones importantes en México.

Entre 1924 y 1928 el profesor normalista Plutarco Elías Calles fue presidente de México quien —luego de su mandato—, convocó a construir un país de instituciones mediante la formación de un partido político nacional

para que regulara el acceso y rotación del poder político. El Partido Nacional Revolucionario (PNR) fue constituido el 4 de marzo de 1929 y se convirtió en el aparato político que posicionó a Calles como el jefe máximo de la revolución mexicana triunfante. Calles había tenido la capacidad de formar un grupo de aliados que, como él, consiguieron hacerse de grandes propiedades a partir del ejercicio público.² Éstos habían apoyado la candidatura de Lázaro Cárdenas a la presidencia de la república porque esperaban que con él garantizarían la continuidad del Maximato. Tiene sentido referir que en el transcurso de 1928 a 1934 se sucedieron en México tres presidentes (Emilio Portes Gil, Pascual Ortiz Rubio y Abelardo L. Rodríguez) que estuvieron subordinados en mayor o menor medida a las políticas e intereses del expresidente Calles —el también llamado jefe máximo de la revolución—, de ahí el nombre de Maximato.

Portes Gil había sido designado por el congreso para sustituir al presidente reelecto Álvaro Obregón, que fue asesinado el 17 de julio de 1928 antes de asumir el cargo; Pascual Ortiz Rubio había sido electo en los comicios extraordinarios de 1929, renunció al cargo en 1932, que fue ocupado por Abelardo L. Rodríguez quien concluyó el mandato en noviembre de 1934. Por esta razón, cuando Cárdenas asumió la presidencia de la república, el 1 de diciembre de 1934, había tenido poco margen para elegir a sus colaboradores; el grupo callista o del *Maximato* controlaba a su gabinete.³

.....

² Hernández, “La mecánica cardenista”, pp. 28-31.

³ Cárdenas sólo había colocado a cuatro de sus colaboradores: General Francisco J. Mújica en la Secretaría de Economía; Emilio Portes Gil en la Secretaría de Relaciones Exteriores; Ignacio García Tellez en la Secretaría de Educación Pública; Silvano Barba González en el Departamento del Trabajo. El resto de su gabinete estaba controlado por hombres leales a Calles. Después del conflicto con Calles de la Secretaría de Gobernación salió Juan de Dios Bojórquez y su lugar fue ocupado por Silvano Barba González. Pablo Quiroga salió de la Secretaría de Guerra y entró Andrés Figueroa. Narciso Bassols salió de la Secretaría de Hacienda y su lugar fue asignado a Eduardo Suárez. Aarón Sáenz salió del Departamento Central y en su lugar fue colocado Cosme Hinojosa. Rodolfo Elías Calles salió de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas y su lugar fue ocupado por Francisco J. Mújica. Garrido Canabal salió de la Secretaría de Agricultura y su lugar fue asignado a Saturnino Cedillo. Como presidente del Senado quedó el veracruzano Cándido Aguilar, y a Emilio Portes Gil le pasó de la Secretaría de Relaciones Exteriores a la Presidencia del PNR; Hernández, “La mecánica cardenista”, pp. 41-46.

Sobre esta situación, Cárdenas escribió en sus *Apuntes*:

...al iniciarse mi postulación tomé en cuenta los problemas que podían presentárseme ya en la Presidencia, entre ellos el político, con el General Calles, por la intervención de sus amigos descontentos por sus aspiraciones presidenciales (...). Viví la época del gobierno de Ortiz Rubio y conocí lo que ellos influyeron para su renuncia como presidente de la república.⁴

Por eso mismo, al comenzar con su gobierno, Cárdenas había tomado algunas precauciones. Por ejemplo, de diciembre de 1934 a mayo de 1935, colocó a gente de su confianza en sitios militares estratégicos; así, para junio de 1935 contaba ya con el apoyo del ejército, especialmente del grupo carrancista que había sido relegado del poder desde el movimiento de Agua Prieta y que volvió a puestos claves gracias a Cárdenas. También había tomado precauciones para evitar que grupos desafectos a su gobierno se armaran o equiparan a otros: en febrero de 1935 canceló la autonomía de la que disfrutaban los jefes de operaciones militares en la adquisición de suministros militares; en adelante todas las compras se realizarían por conducto de la Intendencia General del Ejército. Además, en ese mismo mes, Cárdenas firmó un acuerdo con el gobierno estadounidense para impedir que en su territorio se realizara compra y tráfico de armas o la organización de grupos militares contrarios a su gobierno.⁵ A estas medidas siguió la expulsión del expresidente Calles el 10 de abril de 1936, quien se había convertido en un crítico recurrente de la política obrera y agraria del presidente Cárdenas.

Es pertinente señalar que Cárdenas y Calles coincidieron en la idea de crear un Estado y poder ejecutivo fuerte. La diferencia entre ellos estribó en que Cárdenas manifestó querer construirlo con el apoyo de los trabajadores al servicio del Estado y, al hacerlo, se distanció de la política antiobrera y antia-

.....

⁴ Cárdenas, *Obras I*, p. 307.

⁵ Cambió al jefe de la policía del D.F. y, en enero de 1935, había nombrado embajadores a posibles conspiradores: Puig Casauranc fue enviado a la Argentina, y Manuel Pérez Treviño a España. Sobre la remoción de mandos militares y otras medidas al respecto véase Hernández, “La mecánica cardenista”, pp. 44-60.

grarista que los gobiernos del Maximato habían ejercido, los cuales habían cuestionado el derecho de huelga, cancelado el reparto agrario, habían autorizado la parcelación del ejido y el apoyo a la agricultura privada.

Al distanciarse de los políticos del Maximato, el presidente Cárdenas ofreció a los trabajadores organizados una mayor participación en las instituciones y empresas gubernamentales de las que formaban parte y patrocinó su unificación económica y política en la Confederación de Trabajadores de México (CTM), constituida en febrero de 1936, con Vicente Lombardo Toledano en la secretaría general. Es importante señalar que, en este proceso de unificación obrera, los representantes de la Internacional Comunista en México, Vicente Lombardo Toledano y el Partido Comunista Mexicano (PCM) —que dirigía Hernán Laborde—, tuvieron una importante y decisiva participación.

Al respecto es pertinente mencionar que esta colaboración fue posible sólo después del Séptimo Congreso de la Internacional Comunista, cuyas resoluciones establecieron un cambio en la política que había venido marcando. Las resoluciones de este congreso —que tuvo lugar en Moscú en julio y agosto de 1935, al que asistieron representantes del PCM y Vicente Lombardo Toledano en calidad de invitado especial—, plantearon un nuevo rumbo en la política marcada por la Internacional Comunista. Aterrizada a la realidad política mexicana, esta nueva política estableció que el PCM debía aliarse con el Estado y el Partido Nacional Revolucionario (PNR) para crear, con los sindicatos que Lombardo Toledano dirigía y con los que ellos dirigían, un frente popular antifascista y antiimperialista amplio sin miramientos de clase.⁶ Respondiendo a las resoluciones del Séptimo Congreso de la Internacional Comunista, los representantes de la Internacional Comunista en México se dieron a la tarea de construir el frente popular antifascista y antiimperialista. La CTM fue uno de los primeros logros; el segundo fue, paradójicamente, la creación del Partido de la Revolución Mexicana (PRM) que contó con el respaldo de la central obrera, que habían contribuido a fundar el PCM y Lombardo Toledano. Con el propósito de constituir el PRM, Cárdenas convocó a los obreros unificados en la CTM a sumarse a la iniciativa de transformar el PNR, el partido de cuadros, grupos y personalidades

.....
⁶ Spenser, *Unidad a toda costa*, pp. 59-69.

que había creado el expresidente Calles. La iniciativa consistió en sustituir la estructura del PNR, que estaba basada en partidos políticos regionales y estatales por otra de carácter corporativo y en la que estuvieran representados el sector obrero, campesino, popular y militar. En consecuencia, el 30 de marzo de 1938, el PNR fue transformado oficialmente en el PRM con el objetivo de que los trabajadores ocuparan posiciones importantes en su dirección, en asociación con el gobierno.⁷ Sin embargo, añade Daniela Spenser, al mismo tiempo que el presidente Cárdenas había desempeñado un papel crucial en la unificación del movimiento obrero bajo el liderazgo de la CTM al apoyarlo —por ejemplo, con medidas como el aumento de salarios—, emprendió acciones para limitar su poder político. Así las cosas, promovió y dio su respaldo para que los campesinos se organizaran aparte de la CTM limitando, de esta manera, el intento de la central obrera y de su secretario general, de englobar al sector campesino en su seno.⁸

En este sentido y también por iniciativa del presidente Cárdenas, fue constituida la Confederación Nacional Campesina (CNC), la central campesina que haciendo uso de un discurso socialista —como la central obrera—, recibió el encargo de continuar con el reparto agrario e impedir que los funcionarios locales lo obstaculizaran así como para asesorar a los campesinos sobre sus derechos agrarios y tramitar sus demandas ante las dependencias oficiales correspondientes. En la ceremonia constitutiva fue electo como secretario general el profesor normalista Graciano Sánchez Romo el 28 de agosto de 1938, en el Teatro Hidalgo de la Ciudad de México, con la presencia del presidente Cárdenas y del presidente del Comité Ejecutivo del recién nacido PRM, Luis I. Rodríguez.

La CTM, el PRM y la CNC fueron resultado de las alianzas políticas corporativas que los representantes de la Internacional Comunista en México contribuyeron a erigir en el gobierno de Lázaro Cárdenas. Lo que es importante develar en este artículo es que, así como los obreros y los campesinos, los estudiantes universitarios y normalistas también se organizaron en una central; la CJM. Concebidas entonces como parte del frente popular antifascista y antiimperialista, estas unificaciones obreras, campesinas y estudiantiles, que

⁷ Spenser, *Unidad a toda costa*, pp. 59-69.

⁸ Spenser, *Unidad a toda costa*, pp. 59-69.

respaldaron al gobierno de Lázaro Cárdenas por intercesión imprescindible de los representantes de la Internacional Comunista en México, se convirtieron en parte esencial de la política que alimentó al Estado corporativo mexicano. Es decir, los representantes de la Internacional Comunista en México fueron actores clave en la consumación de esa política que contribuyó a forjar el Estado corporativo mexicano que conocimos y con el que se gobernó este país durante varias décadas del siglo xx.

El nacimiento de la cjm debe situarse en el marco de la construcción de la política corporativa del gobierno cardenista. Esta política se fue fraguando, oficialmente, desde febrero de 1936 con el nacimiento de la Confederación de Trabajadores de México (ctm), pasando por la transformación del pnr en prm en marzo de 1938, con la unificación de las organizaciones campesinas en la cnc en agosto de 1938 y, finalmente, en abril de 1939, con la unificación de las organizaciones estudiantiles que respaldaron a la educación socialista y al gobierno cardenista, y que dieron vida a la cjm.

La cjm fue creada en vísperas de la sucesión presidencial de 1940. Sobre la creación de la cjm. El político priista Agustín Arriaga Rivera señala en su libro *El movimiento juvenil mexicano* que “al crearse el prm surgió paralelamente a él y como su sector juvenil, una nueva organización, sin duda la más fuerte en la compleja vida de los movimientos juveniles: la Confederación de Jóvenes Mexicanos”. Señala que el prm, a través del sector juvenil, realizó una intensa labor de unificación en todos los estados de la república para llegar a su constitución; la cjm fue creada oficialmente el 15 de abril de 1939 en el Palacio de Bellas Artes de la Ciudad de México, con una asistencia de 5,000 delegados juveniles de toda la república.⁹ Sin embargo, es pertinente aclarar que, a diferencia de la central obrera y campesina, la cjm no ocupó un lugar en el Comité Central del prm. En el artículo 17 de su declaración de principios, éste se comprometió a “trabajar para que al sector juvenil del país se le reconozcan sus derechos específicos y se esforzará para que la juventud mexicana se organice y unifique”. Congruente con su promesa, el recién nacido prm dio su patrocinio y respaldo para que las juventudes leales a Cárdenas y a la educación socialista se unificaran en la cjm, que fue reconocida como su sector juvenil.¹⁰

.....

⁹ Arriaga, *El movimiento Juvenil Mexicano*, p. 47.

¹⁰ Arriaga, *El movimiento Juvenil Mexicano*, pp. 62-63.

Al día siguiente de haberse fundado la cjm, el periódico *La Voz de México* publicó una nota que refería los nombres de las organizaciones que se habían reunido en el Palacio de Bellas Artes de la Ciudad de México para unificarse en la cjm. De acuerdo con la nota, al congreso acudieron con ese propósito, la Federación de Estudiantes de las Escuelas Técnicas (FNET), la Federación de Estudiantes de las Escuelas de Agricultura, la Federación de Escuelas para Hijos de Trabajadores, Centros Nocturnos para Trabajadores, Federaciones Estudiantiles universitarias de Coahuila, Nuevo León, Distrito Federal, Yucatán, Jalisco, Michoacán y Guanajuato; y también los estudiantes normalistas rurales representados en la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México (FECSM).¹¹

Los estudiantes universitarios de los estados referidos, así como los normalistas rurales unificados en el gobierno de Lázaro Cárdenas se les concedió el poder de la mediación entre sus compañeros y las autoridades educativas del gobierno federal. Al defender la política educativa oficial frente a los opositores a la educación socialista y al concederles, a cambio de esta defensa, el reconocimiento oficial para influir en el gobierno de sus escuelas y tratar los asuntos de éstas directamente ante las agencias educativas gubernamentales, los dirigentes estudiantiles adquirieron relevancia en la política mexicana.

Un ejemplo emblemático lo expresa la trayectoria política estudiantil de Carlos Alberto Madrazo Becerra, el primer presidente que tuvo la cjm. Madrazo Becerra se había iniciado en política en su natal Tabasco, militando en las juventudes leales a Tomás Garrido Canabal; tras obtener una beca se matriculó en la Escuela Nacional Preparatoria donde se sumó a la defensa de la iniciativa de reforma al artículo tercero constitucional expuesta por Vicente Lombardo Toledano en el Primer Congreso de Universitarios Mexicanos, que fue celebrado en la Ciudad de México del 8 al 14 septiembre de 1933. Madrazo Becerra fue quien llamó a constituir la Confederación de Estudiantes Socialistas de México como escisión de la Confederación Nacional de Estudiantes que estaba constituida con miembros de todas las universidades del país desde 1927, cuyos dirigentes habían respaldado la impugnación de Antonio Caso a la educación socialista en el mencionado

¹¹ “La Voz de México”, 19 de abril de 1939, citado en Cuevas, *El Partido Comunista Mexicano*, pp. 55-56.

congreso universitario.¹² Desde la Confederación de Estudiantes Socialistas de México, Madrazo promovió la adhesión de las organizaciones estudiantiles del país en la defensa de la reforma socialista al artículo tercero constitucional, iniciativa que culminaría en abril de 1939, con el nacimiento de la cjm.

En suma, los estudiantes universitarios y normalistas formaron parte de la estructura corporativa que creó el gobierno cardenista en alianza con los representantes de la Internacional Comunista en México; su incorporación a esa estructura corporativa, que dio sustento al PRM, se realizó a través de la cjm, la central estudiantil en la que se unificaron las organizaciones universitarias y normalistas que respaldaron a la educación socialista y al gobierno cardenista.

Las organizaciones estudiantiles unificadas en la cjm tuvieron distintas procedencias políticas. Algunas se habían constituido con el propósito de respaldar la candidatura de Cárdenas a la presidencia de la república. Otras se crearon en el marco de la defensa de la iniciativa de reforma al artículo tercero constitucional y de su aplicación, siguiendo la línea política de Vicente Lombardo Toledano. En el caso de los estudiantes normalistas rurales unificados en la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México (FECSM), fue constituida en vísperas del ascenso de Lázaro Cárdenas a la presidencia de la república y por iniciativa del magisterio normalista rural que militaba en el PCM.

Poco sabemos de la central estudiantil que fue constituida oficialmente en el penúltimo año de gobierno de Lázaro Cárdenas, en vísperas de la sucesión presidencial de 1940. No existen estudios sobre ella y, por lo mismo, como bien refiere el académico Aurelio Cuevas, sabemos poco de su vida interna como de su participación en la vida política nacional. Este artículo representa sólo la punta iceberg, el comienzo del rompecabezas acerca de lo que fue una estratégica central estudiantil erigida, como la CTM y la CNC, en el gobierno de Lázaro Cárdenas.

En el curso de casi dos décadas de vida, como consta en un pliego de demandas que la cjm dirigió al presidente Miguel Alemán, el 5 de julio de

.....

¹² “Arriaga, *El movimiento Juvenil Mexicano*, p. 43.

1949, dicha central estudiantil apoyaba la legalización del Instituto Politécnico Nacional como centro de la educación técnica nacional, la creación de un sistema nacional de enseñanza agrícola para las escuelas de agricultura y la solicitud de mayor subsidio estatal para las normales rurales.¹³ En el archivo de la Dirección Federal de Seguridad (DFS) se puede rastrear el número y el nombre de las agrupaciones estudiantiles que militaron en la cjm. Por ejemplo, un informe de julio de 1953 refiere una lista de las organizaciones estudiantiles que estaban adheridas a la cjm, la cual permite advertir que las agrupaciones estudiantiles fundadoras de la cjm continuaron militando en ella en la década de 1950. En el orden siguiente figuraban los nombres y direcciones de las mismas:

- a. Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México, con sede en la Escuela Normal Rural ubicada en El Mexe, Hidalgo.
- b. Federación Nacional de Estudiantes Normalistas Urbanos, con sede en la misma dirección de la cjm: Plaza Buenavista No. 2, despacho 312.
- c. Federación Estudiantil Nacional de Internados de Segunda Enseñanza, con sede en la Escuela Rafael Dondé: Lago Alberto 431, México, D.F.
- d. Federación de Estudiantes Universitarios, de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), con sede en Morelia.
- e. Federación de Estudiantes Yucatecos, con sede en Mérida, en la Universidad de Yucatán.
- f. Federación de Estudiantes de Guadalajara, de la Universidad de Guadalajara¹⁴ (antigua FESO).

Aunque ausente en la lista anterior, la Federación Nacional de las Escuelas Práctica de Agricultura así como la Federación Nacional de Estudiantes Técnicos (FNET), del Instituto Politécnico Nacional (IPN), también

.....

¹³ “Pliego de demandas ante el presidente Miguel Alemán”, 5 de julio de 1949, Archivo de la cjm, citado en Cuevas, *El Partido Comunista Mexicano*, p. 56.

¹⁴ AGN, DFS, 11-11-53, L-1, H-7, “Rinde informe sobre las actividades de la cjm”, México, D.F. a 4 de julio de 1953. Agente 123 Salomón Clavel.

militaban en la cjm.¹⁵ La Federación de Estudiantes de Nayarit también era miembro de la cjm.¹⁶ En un informe de julio de 1953, un agente de la DFS hizo referencia a “las organizaciones que no pertenecen a la cjm pero que les mandan correspondencia”, la cual es muy ilustrativa y merece una investigación aparte; en la lista se encontraban: la Federación de Estudiantes Universitarios de la UNAM, la sociedad de alumnos de la Escuela Nacional de Maestros, la sociedad de alumnos de la Escuela Normal Superior, la Federación Estudiantil Poblana y la Federación de Estudiantes Universitarios de Nuevo León.¹⁷

La cjm tuvo su centro de operaciones en la Ciudad de México y, desde ahí, coordinó sus actividades y mantuvo relación con cada una de las agrupaciones estudiantiles que en ella militaban.¹⁸ Mediante circulares, la cjm emitía las tareas que debían llevarse a cabo, lo cual no parecía ser una relación de dócil obediencia. Por ejemplo, en una circular de junio de 1953, según refiere

.....

¹⁵ En un informe de julio de 1953 se menciona a la Federación Nacional de Escuelas Prácticas de Agricultura que, como miembro de la cjm, enviaría un delegado al 4º Festival Mundial de la Juventud Democrática que tendría lugar en Bucarest Rumania del 2 al 16 de agosto de 1953. AGN, DFS, 11-11-53, L-1, H-9-12, “Rinde informe sobre la cjm”, México D.F. a 7 de julio de 1953. Agente 123 Salomón Clavel Gallardo y agente 12 Augusto Giovenile.

¹⁶ En la huelga de finales de 1953 en la Universidad de Guadalajara para destituir al rector José Barba Rubio, se menciona a la Federación de Estudiantes de Nayarit como una de las agrupaciones estudiantiles que estaba afiliada a la cjm y que dieron su respaldo al movimiento de huelga que fue, al parecer, encabezado por profesores y alumnos que militaban en el Partido Popular. AGN, DFS, DFS, 11-11-53, L-1, H- 60, “Rinde informe sobre la cjm”, México, D.F., a 16 de diciembre de 1953. Agente 123, Salomón Clavel Gallardo. AGN, DFS, 11-11-53, L-1, H- 60, “Rinde informe sobre la cjm”, México, D.F., a 18 de diciembre de 1953. Agente 123, Salomón Clavel Gallardo. AGN, DFS, 11-11-53, L-1, H-61, “Memorándum, se informa el resultado de las investigaciones practicadas por esta dependencia en relación con la cjm”, México, D.F., a 18 de diciembre de 1953. Agente 123, Salomón Clavel Gallardo.

¹⁷ Federación de Estudiantes Universitarios, con sede en Lic. Verdad 3, México, D.F. Sociedad de Alumnos de la Escuela Normal Superior, con domicilio en Fresno 15, México, D.F. Sociedad de alumnos de la Escuela Nacional de Maestros, Departamento de señoritas y mixto, Av. México Tacuba, México, D.F. Federación Estudiantil Poblana, Universidad de Puebla; Federación de Estudiantes Universitarios de Nuevo León. AGN, DFS, 11-11-53, Legajo 1, “Rinde informe sobre las actividades de la cjm”, México, D.F. a 4 de julio de 1953. Agente 123 Salomón Clavel.

¹⁸ La oficina de la cjm se encontraba en la Plaza Buenavista núm. 2, despacho 312, en la ciudad de México, espacio que es ocupado actualmente por una empresa que ofrece servicios funerarios: Servicios Funerarios Integrales de México.

un agente de la DFS, el presidente de la cjm exhortó “a todos los estudiantes y jóvenes militantes de su organización para que cumplan de inmediato con las tareas que se ha estipulado en las circulares pasadas y que en esta ocasión reclaman una vez más para su completo cumplimiento”; también les recordaba, “muy especialmente, ayuden a conservar la independencia de la cjm pagando las cuotas ordinarias para su sostenimiento”.¹⁹

La cjm hizo suyas las demandas de las organizaciones estudiantiles que, al militar en su seno, le reconocieron su representación o mediación ante las instituciones y funcionarios del gobierno federal. En el archivo de la DFS se pueden rastrear los tipos de colaboración y apoyo que la cjm brindaba a las organizaciones estudiantiles agremiadas.²⁰ En varios informes de la DFS se puede advertir el carácter de la militancia de las organizaciones estudiantiles que estaban unificadas en la cjm. Por ejemplo, el 1 de julio de 1953, se menciona sobre la participación de éstas en la organización del congreso nacional que la cjm convocaría para renovar a su dirigencia, en la que cada una de las organizaciones estudiantiles enviaba a un representante que podría tener la posibilidad de formar parte del comité ejecutivo nacional de la central estudiantil; en los informes también se puede advertir la militancia de la cjm y de las organizaciones estudiantiles en ella unificadas, en las actividades de organismos internacionales vinculados al bloque comunista, por ejemplo, sobre la organización de la delegación mexicana que representaría a nuestro país en un congreso en Bucares, Rumania, el cual fue convocado por la Federación Mundial de la Juventud Democrática (FMJD) y la Unión Internacional de Estudiantes (UIE), organismos a los que la cjm estaba afiliada y a las cuales le entregaba una cuota de representación sindical, como también lo hacían cada una de las organizaciones estudiantiles en ella unificadas.²¹

.....

¹⁹ AGN, DFS, 11-11-53, L1, “Rinde Informe sobre actividad en las oficinas de la cjm”, México D.F., a 9 de junio de 1953. Agente 146 Emilio Espino Anguiano, p. 1.

²⁰ “Rinde informe sobre la cjm”, México, D.F., a 16 de diciembre de 1953. Agente 123 Salomón Clavel Gallardo. AGN, DFS, 11-11-53, L-1, H- 60, “Rinde informe sobre la cjm”, México, D.F., a 18 de diciembre de 1953. Agente 123 Salomón Clavel Gallardo. AGN, DFS, 11-11-53, L-1, H-61, “Memorándum, se informa el resultado de las investigaciones practicadas por esta dependencia en relación con la cjm”, México, D.F., a 18 de diciembre de 1953. Agente 123 Salomón Clavel Gallardo.

²¹ AGN, DFS, 1, 11-11-53, “Memorándum”, 22 de junio de 1953. Firma Director de la DFS Leandro Castillo Venegas, p. 4. AGN, DFS, 11-11-53, L-1, H-9-12, “Rinde informe sobre la cjm”, México D.F. a 7 de julio de 1953. Agente 123 Salomón Clavel Gallardo y agente 12 Augusto Giovenile.



La imagen muestra cómo pudieron haber sido las asambleas de los congresos nacionales ordinarios de la CJM. En ella se deja ver la dinámica en las asambleas cuando los representantes de una de las federaciones que en ella militaban hacían uso del estrado y de la palabra; al hacerlo colocaban su manta distintiva. En este caso se trata del VI congreso nacional ordinario de la CJM, realizado “en el local de los telefonistas”, el 3 de abril de 1957, al que asistieron, además de la Federación de Estudiantes de Guadalajara (FES), representantes de otras federaciones estudiantiles universitarias del interior del país, así como representantes de los estudiantes normalistas rurales unificados en la FECSM. La manta del presidium (izquierda) además de referir el nombre de la CJM, refiere las siglas de la FMJD y la UIE, a las que las organizaciones estudiantiles unificadas en la CJM también estaban adheridas y aportaban, respectivamente, una cuota de representación. “Informe en relación con la Confederación de Jóvenes Mexicanos”, México, 3 de abril de 1957, foja 240, Expediente 111157 Legajo 1, Dirección Federal de Seguridad (DFS), Archivo General de la Nación (AGN).



Otro ángulo de la asamblea; los asistentes al VI Congreso Nacional Ordinario de la cjm fueron sólo y exclusivamente varones. De acuerdo con mi nivel de acercamiento al tema, en la cjm no había espacio para mujeres ni en su comité ejecutivo nacional ni en sus asambleas. “Informe en relación con la Confederación de Jóvenes Mexicanos”, México, 3 de abril de 1957, foja 241, Expediente 111157 Legajo 1, Dirección Federal de Seguridad (DFS), Archivo General de la Nación (AGN).

La historia de la cjm y de la relación que sostuvo con cada una de las organizaciones estudiantiles que en ella militaron está por escribirse. En sus orígenes, la cjm fue dirigida por la corriente lombardista y dentro de ella quedó marginado el pcm. De acuerdo con las evidencias documentales consultadas, las organizaciones estudiantiles que militaron en la cjm durante la década de 1950, estuvieron muy ligadas al Partido Popular; como lo muestran los propios estatutos de la FECSM de esos años; una de las organizaciones que militaban en la cjm.²² Desde su constitución oficial, en abril de

.....

²² AGN, DFS, Versión Pública de la FECSM, tomo 1, “Estatutos”, capítulo VI, artículo 23, “Atribuciones de la Secretaría de Acción Obrera y Campesina”, p. 129. AGN, DFS, 11-11-54, L-1, H-100-118, “Estatutos y Declaración de Principios” Confederación de Jóvenes Mexicanos, aprobados en el IV Congreso Nacional Ordinario celebrado del 16 al 20 de octubre de 1951 en la Ciudad de México.

1939, la corriente lombardista dirigió los destinos de la cjm, pero en el seno de dicha central estudiantil estuvieron también representados estudiantes que militaban en el pcm. Cuando Lázaro Cárdenas dejó la presidencia de la república y se abrió paso a la transformación del prm en el pri, los gobiernos priistas reconocieron la unidad que existía en la cjm, en la que convergió, con protagonismo, la corriente lombardista pero en la que también militaban simpatizantes del pcm y del nacionalismo revolucionario personificado en la figura del expresidente Cárdenas.

La cjm mostró inquietudes electorales y logró posicionar candidatos a cargos de elección popular. Primero lo hizo a través del prm, pero después la transformación de este último en el pri, lo hizo a través del Partido Popular, es decir, el partido de Vicente Lombardo Toledano. Un caso emblemático en este sentido fue la diputación de Rafael Estrada Villa, quien había sido secretario de relaciones del comité ejecutivo nacional de la cjm en 1953.²³ Por cierto, Rafael Estrada Villa sería, años más tarde, el fundador de la agrupación armada: Organización Nacional de Acción Revolucionaria (ONAR), que contó entre sus miembros a los sobrevivientes del asalto al cuartel Madera; varios de ellos habían militado en el movimiento político que encabezaba Vicente Lombardo Toledano —tema que merece una investigación aparte.²⁴ La cjm y, por consiguiente, las organizaciones estudiantiles que en ella militaron, se erigieron como fuerzas políticas con cierta libertad para negociar asuntos de sus escuelas ante las agencias gubernamentales del Partido hegemónico en sus versiones: prm y pri. Los dirigentes estudiantiles vinculados a la cjm, con su particular ética e ideología, formaron parte de un canal de acceso a la política y a la posibilidad de poder incidir en el gobierno de su escuela o facultad, pero también y esto es lo más trascendente al respecto, albergaron la posibilidad de poder influir en el gobierno de su país. Por ahora podemos decir al respecto que, a los congresos que convocaba la cjm para renovar a su comité ejecutivo nacional, asistieron representantes de las organizaciones

.....

²³ AGN, DFS, Fichas de la Confederación de Jóvenes Mexicanos, ficha 8-reverso, 24 de julio de 1953.

²⁴ La ONAR se fusionó con el Grupo Guerrillero del Pueblo Arturo Gámiz que encabezaba Oscar Martínez Iriarte y en el que también participaron sobrevivientes del asalto al cuartel Madera. Castellanos, *México armado*.

estudiantiles que en ella militaban, los cuales tuvieron la posibilidad de ser elegidos para formar parte de la dirigencia nacional de dicha central estudiantil. La documentación permitió establecer algunas ligas, por ejemplo, José Guadalupe Zuno de la Federación de Estudiantes de Guadalajara (FEG), Vicente Oria Razo, Manuel Ortega Cervantes, Baudelio Alegría Rosas, Liberato Montenegro Villa de la FECSM; Ramiro Poch Pot y Samuel Ruíz Mora de la Federación Nacional de Estudiantes Técnicos (FNET) llegaron a ocupar secretarías en el comité ejecutivo de la cjm y, algunos de ellos, hasta encabezar la presidencia de dicha central estudiantil. También se aprecia que dos fuerzas políticas muy importantes al interior de la cjm fueron la FNET y la FECSM, representantes del Instituto Politécnico Nacional y de las escuelas normales rurales respectivamente, cuyos dirigentes se disputaron con protagonismo la presidencia de esa central estudiantil.²⁵

¿A qué aspiraba un dirigente de la cjm? De acuerdo con la experiencia del primer presidente que tuvo la cjm, Carlos Alberto Madraza Becerra, la expectativa podía incluso llegar a ser, de convertirse en candidato a la presidencia de la república. Sin embargo, y como muestran algunas de las trayectorias políticas de los miembros de esta clase política que emergió de universidades públicas (Universidad de Guadalajara, la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, la Universidad de Yucatán, del Instituto Politécnico Nacional, y de las Escuelas Normales Rurales), esa aspiración política estuvo vedada. Ningún presidente de la república egresó de esos espacios educativos. Más aún, parece que estamos frente a una clase política identificada con la facción cardenista de la revolución mexicana que fue excluida, marginada y, en algunos casos, aniquilada. Por ejemplo, el profesor normalista Liberato Montenegro Villa, aunque llegó a tener mucha influencia en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), no llegó a ser gobernador de su natal Nayarit. El profesor normalista Lucio Cabañas Barrientos fue perseguido y orillado a tomar las armas y, finalmente, asesinado. Carlos Madraza murió en un “accidente”; pero hubo también historias de relativo éxito, como el caso de José Guadalupe Zuno quien colocó a su hija con el abogado priista: Luis Echeverría Álvarez.

.....

²⁵ López Macedonio, “Historia de una relación institucional”, Centro de Estudios Históricos, El Colegio de México, tesis doctoral, 2016.

La *cjm* fue una organización política que asumió, explícitamente, tareas de representación estudiantil, pero fue también una agencia de reclutamiento político; en el gobierno de Cárdenas a favor del *PRM* y en la década de los años cincuenta y sesenta a favor del Partido Popular (*PP*), también llamado en la década de 1960: Partido Popular Socialista (*PPS*).

Los gobiernos mexicanos emanados del *PRI* reconocieron la estructura corporativa creada por el gobierno cardenista y con ella gobernaron este país durante el siglo *xx*. Como parte de ella, reconocieron la alianza fraguada en la *cjm* que garantizó, a su vez, que las organizaciones estudiantiles normalistas y universitarias en ella unificadas, mantuvieran su estatus de representantes oficiales de los estudiantes ante las agencias de los gobiernos federal y estatales. Durante poco más de tres décadas los dirigentes estudiantiles unificados en la *cjm*, adquirieron una relevancia política en la vida nacional que quedó manifiesta en la relación institucional que sostuvieron con los gobiernos emanados de la revolución mexicana desde 1939, periodo en el que participaron en la construcción y en la consolidación del Estado corporativo mexicano del siglo *xx*.

La clase política mexicana que se posicionó en la presidencia de la república reconoció la estructura corporativa heredada desde el cardenismo, gobernó este país entre 1940 y 1982, y fue formada en dos universidades públicas del centro del país: la *UNAM* y el Colegio del Estado (hoy Universidad Autónoma de Puebla). Pero en las escuelas normales rurales y en las universidades públicas que estuvieron unificadas en la *cjm*, también se formó una clase política que gobernó este país durante el siglo *xx*. Por ejemplo, de las escuelas normales rurales egresaron maestros que llegaron a convertirse en funcionarios o dirigentes de la *CNC* a nivel local, estatal y nacional, presidentes municipales, y el tope de algunos de ellos fue la gubernatura de algún estado o alguna diputación —tema que merece una investigación aparte.

Los estudiantes que militaron en las organizaciones estudiantiles y que estuvieron adheridos a la *cjm* consiguieron, durante décadas, éxitos y fracasos para el sector estudiantil universitario y normalista rural que representaron. Éxitos que dan la impresión de su importancia estratégica para el mantenimiento de la paz social y política corporativa. Sin embargo, las instituciones y los pactos políticos corporativos fraguados en la era cardenista, se fueron transformando en el transcurso del siglo *xx*, a la par que también lo hicieron la clase política gobernante y sus expectativas de desarrollo nacional.

La cjm se desvaneció a finales de la década de 1960 cuando su capacidad de convocatoria perdió fuerza en medio de la crisis del Estado corporativo mexicano, que tuvo su expresión en los alzamientos armados de los años sesenta y setentas del siglo xx.²⁶ En el siglo xxi, después de la alternancia política electoral en México, la cjm reapareció en los medios electrónicos: en el estado de Puebla respaldando con éxito la candidatura de Blanca Alcalá a la presidencia municipal de esa entidad y luego sin éxito a la gubernatura;²⁷ se encuentra activa en varios estados del país con una explícita relación de apoyo a los candidatos del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Ahora tiene sitio como una de las organizaciones “adherentes” al PRI, tal como refiere la página oficial de ese instituto político.²⁸ Sin embargo, afirmar que la cjm ha sido una organización política priista es una concusión simplista y exenta de toda perspectiva y profundidad histórica. La cjm fue constituida antes de la fundación del PRI; no ha sido la misma en su larga trayectoria de vida como tampoco lo ha sido el Estado mexicano, ni ninguna otra institución o instituto político.

.....

²⁶ López Macedonio, “Historia de una relación institucional”.

²⁷ Confederación de Jóvenes Mexicanos, Puebla.

²⁸ Directorio Nacional, Organizaciones Adherentes, Partido Revolucionario Institucional.

Fuentes consultadas

AGN Archivo General de la Nación:

CISEN Centro de Investigaciones y Seguridad Nacional (Fondo Gobernación).

DFS Archivo de la Dirección Federal de Seguridad.

Bibliografía

Arriaga Rivera, Agustín, *El movimiento Juvenil Mexicano*, México, Instituto Nacional de la Juventud Mexicana, 1962.

Cárdenas, Lázaro, *Obras i. Apuntes, tomo i, 1913-1940*, Universidad Nacional Autónoma de México, México, Nueva Biblioteca Mexicana, 1973.

_____ *Obras i. Apuntes, tomo iii, 1957-1966*, Universidad Nacional Autónoma de México, México, Nueva Biblioteca Mexicana, 1987.

Castellanos, Laura, *México armado, 1943-1981*, México, ERA, 2007.

Cuevas Díaz, J. Aurelio, *El Partido Comunista Mexicano, 1963-1973, la ruptura entre las clases medias y el Estado fuerte de México*, Editorial Línea, Universidad Autónoma de Guerrero-Universidad Autónoma de Zacatecas, 1984.

Hernández Chávez, Alicia, “La mecánica cardenista, 1934-1940”, en *Historia de la Revolución Mexicana*, México, El Colegio de México, segunda reimpresión, 2005.

López Macedonio, Mónica Naymich, “Historia de una relación institucional. Los estudiantes normalistas rurales organizados en la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México y el Estado mexicano del siglo xx (1935-1969)”, tesis doctoral, Centro de Estudios Históricos, El Colegio de México, 2016.

Spenser, Daniela, *“Unidad a toda costa”*: La Tercera Internacional en México durante la presidencia de Lázaro Cárdenas, México, Publicaciones de la Casa Chata, 2007.

Páginas electrónicas

Confederación de Jóvenes Mexicanos Puebla, <http://cjmpuebla.blogspot.com/> [consultado el 16 de mayo de 2019].

Directorio Nacional, Organizaciones Adherentes, Partido Revolucionario Institucional <http://pri.org.mx/SomosPRI/NuestroPartido/Directorios-Nacionales.aspx?y=4> [consultado el 16 de mayo de 2019].